
	

	

Pour la transparence et le débat : 
200 numéros du Grain de Sel 

 
par  Hubert Tassin – Président des P.P.		

 
’est	 évidemment	 avec	 beaucoup	 de	
plaisir	 que	 j’aborde	 aujourd’hui	 ce	
numéro	 200	 du	 Grain	 de	 Sel	 du	
Vendredi.	 Le	 vendredi	 4	 Octobre	

2013,	 je	 signais	 en	 effet	 le	 numéro	 1	 de	 cette	
série	 d’éditoriaux,	 fidélisant	 progressivement	
près	 de	 2	 500	 personnes,	 lecteurs	 réguliers	 de	
cette	contribution	hebdomadaire.	
	
Les	 plus	 curieux	 pourront	 se	 rendre	 sur	 le	 site	
internet	de	l’Association	PP	www.lespp.fr	afin	de	
consulter	 les	 199	 premiers	 numéros,	 tous	 en	
ligne,	 pour	 constater	 que	 nous	 avons	 chaque	
semaine	traité	un	sujet	différent,	soit	de	fond,	soit	
d’actualité.	 Certes,	 au	 fil	 des	 semaines,	 nous	
avons	 conservé	 un	 parti	 pris	 de	 transparence	
absolue	 et	 dit	 et	 redit	 à	 plusieurs	 reprises	 nos	
convictions,	 répétant	 les	 grands	 axes	 de	 ce	 qui	
fonde	notre	conception	des	courses	françaises	et	
de	 leur	 avenir.	 Nous	 n’avons	 évité	 aucun	 sujet,	
sans	 tabous	 et	 sans	 concessions.	 Au	 nom	 de	
l’indispensable	 transparence	 et	 de	 la	 conviction	
que	 le	 débat	 d'idée	 permet	 d'aller	 au-delà	 des	
intérêts	 catégoriels	 ou	 individuels,	 et	 fait	
toujours	progresser	les	choses	
	

Faire	réagir 

Au	 fil	 des	 Grain	 de	 Sel,	 je	 m’efforce	 bien	 sûr	
d’informer	nos	abonnés.	 J’y	aborde	volontiers	ce	
qui	se	dit	et	ce	qui	se	décide	dans	les	instances	de	
l’Institution.	 Je	 m'efforce	 d’étayer	 mes	
affirmations	 par	 des	 données	 concrètes,	 des	
chiffres	 et	 des	 statistiques.	 L’objectif	 ne	 s'arrête	
évidemment	pas	là.	Un	éditorial	est	une	occasion	
d’analyser	et	de	donner	son	point	de	vue	sur	un	
sujet	déterminé.	C’est	ainsi	qu'au	fil	des	numéros,	
j’aurai	 pris	 position	 sur	 la	 répartition	 des	
allocations	 et	 l’indispensable	 pyramide	 fondée	
sur	 une	 base	 de	 «	petits	»	 propriétaires	 et	
éleveurs,	 sur	 l’importance	 de	 la	 discipline	 de	
l’Obstacle,	sur	le	rôle	incontournable	du	maillage	
territorial	des	hippodromes	et	leurs	missions,	sur	
la	nécessité	de	restaurer	nos	relations	avec	l’Etat,	
sur	 les	 nouvelles	 technologies,	 sur	 la	 pertinence	
(ou	non)	de	certains	investissements…	Le	modèle	
français	des	courses,	le	meilleur	du	monde	à	mes	
yeux,	 doit	 être	 défendu	 contre	 des	 appétits	
internes,	 des	 dangers	 externes	 en	 France	 et	 des	
appétits	 internationaux	 qui	 voudraient	 le	
marginaliser	ou	le	banaliser.		
	
Je	 donne	 ainsi	 chaque	 semaine	 mon	 avis	 en	
espérant	le	faire	partager	au	plus	grand	nombre,	
bien	 sûr,	 mais	 surtout	 en	 voulant	 nourrir	 la	
réflexion	 de	 ceux	 qui	 analysent,	 qui	 peuvent	
approuver	 ou	 contester	 mes	 conclusions.	 Ainsi,	
semaine	 après	 semaine	 des	 lecteurs	 assidus	 ont	
pris	l’habitude	de	réagir,	de	m’envoyer	par	retour	
un	mail	d’encouragement	ou	un	message	critique,	
un	 argument	 contradictoire,	 une	 préconisation	
audacieuse	 et	 argumentée.	 Je	 me	 suis	 toujours	
efforcé	d’y	répondre.	
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Je	me	suis	surtout	efforcé	d’en	tenir	compte	et	de	
faire	 remonter	 ainsi	 le	 pouls	 de	 l’opinion	 au	
Comité	des	PP	et	dans	les	instances	du	Galop.	Vos	
réactions	 ne	 sont	 pas	 restées	 lettre	 morte	:	 la	
transparence	doit	jouer	dans	les	deux	sens.	
	
Je	considère	enfin	qu’à	travers	ces	Grain	de	Sel	je	
prends	 des	 engagements	 vis-à-vis	 des	
propriétaires	et	des	éleveurs	que	je	représente	au	
Comité	 de	 France	 Galop	 et	 dans	 diverses	
structures	 de	 l'Institution.	 Les	 écrits	 restent,	
consultables	 à	 tous	 moments	 et	 évitent	 qu’on	
change	 d’avis	 et	 de	 positions	 sans	 raison	 d’une	
semaine	 à	 l’autre.	 La	 fidélité	 à	 ses	 idées	 est	 la	
marque	de	fabrique	des	PP	depuis	leur	création.	
 
Faire progresser 
Rédiger,	 corriger,	 mettre	 en	 page	 et	 envoyer	 ce	
bulletin	 hebdomadaire	 est	 un	 exercice	 assez	
lourd	et	chronophage	pour	des	bénévoles.	C’est	le	
travail	 d'une	 équipe	 qui	 y	 apporte	 un	 concours	
amical.	 Nous	 le	 faisons	 parce	 que	 nous	 avons	 la	
conviction	de	faire	ainsi	progresser	les	choses.	Le	
Grain	 de	 Sel,	 parce	 qu’il	 est	 partagé	 très	
largement,	 est	 devenu	 un	 vrai	 garant	 de	 la	
transparence	 dans	 une	 institution	 associative,	
coopérative	et	mutuelle.	Il	s'affirme	aussi	comme	
une	 force	 de	 propositions.	 Les	 principaux	
responsables	de	 l’Institution	–	 au-delà	même	du	
Galop	 et	 évidemment	 au	 Trot	 –	 le	 reçoivent,	 le	
lisent	et	parfois	y	font	référence	dans	nos	débats.	
J’ai	 ainsi,	 et	 pour	 prendre	 un	 exemple	 récent,	 la	
conviction	que	nos	prises	de	positions	répétées	et	
partagées	 auront	 largement	 participé	 à	
l’évolution	 de	 la	 position	 des	 uns	 et	 des	 autres	
dans	 le	 débat	 sur	 l’évolution	 des	 allocations	 au	
Galop	en	2018.	
	
J’ai	évidemment	souhaité	que	le	Grain	de	Sel	ne	se	
limite	pas	au	strict	cadre	des	acteurs	des	courses	

et	 de	 leurs	 responsables.	 Notre	 fichier	 s’est	
enrichi	de	nombreuses	adresses	de	représentants	
des	ministères,	de	journalistes,	de	parlementaires	
et	 d'élus	 territoriaux.	 D’instrument	 de	 diffusion	
de	 nos	 idées,	 il	 est	 devenu	 aussi	 un	 outil	 du	
lobbying	stratégique.	
 
Les	200	prochains	numéros…	
Je	raconte	souvent	qu’après	cinq	ou	six	numéros	
du	Grain	de	Sel,	peut-être	réticent	à	notre	liberté	
de	ton,	un	haut	dirigeant	des	courses	françaises	a	
pronostiqué	que	nous	nous	lasserions	vite	et	que	
notre	 inspiration	 se	 tarirait	 rapidement.	 C’était	
faire	 peu	 de	 cas	 de	 notre	 détermination	 à	
entretenir	le	feu	sacré	de	la	passion.	
	
Les	2	500	 lecteurs,	 les	dizaines	de	messages	qui	
nous	 reviennent	 chaque	 semaine,	 l’engagement	
avec	 les	PP,	des	AQPS,	des	Permis	d’Entraîner	et	
de	 Passion	 Obstacle	 au	 sein	 de	 l’Union	 pour	 le	
Galop	 Français	 dont	 le	 logo	 figure	 chaque	
semaine	 en	Une	du	Grain	 de	 Sel	 nous	 obligent	 à	
continuer.	 Continuer	 à	 décrypter,	 expliquer,	 à	
proposer	 et	 parfois	 à	 dénoncer,	 tel	 est	 le	 rôle	
d’une	 association	 représentative	 responsable.	 Et	
c’est	 aussi	 parce	 que	 nous	 sommes	 la	 seule	
association	à	rendre	compte	de	notre	action	avec	
une	 telle	 constance,	 à	 ce	 rythme	 hebdomadaire	
exigeant,	que	nous	nous	devons	de	continuer.	
	
Préparons-nous	donc	à	une	nouvelle	série	de	200	
Grain	de	Sel	du	Vendredi,	fidèles	au	titre	du	tout	
premier	numéro	publié	en	2013	:	solidaires	mais	
libres	et	que	vous	pouvez	relire	sur	notre	site	
	
	
	
Si	vous	ne	recevez	pas	ce	bulletin	hebdomadaire	par	mail,	 il	
suffit	 de	 vous	 inscrire	 en	 nous	 adressant	 un	 courriel	 à	
associationpp@yahoo.fr.		


